

Las causas y el „estallido“ de la Primera Guerra Mundial **Una visión desde el Reino Unido**

La manera de presentar el “estallido” de la Primera Guerra Mundial en los libros de texto alemanes.

Una Mirada más cercana a los currículos y a los libros de texto es útil para obtener una idea de cómo se presenta el comienzo de la Primera Guerra Mundial en las revistas populares de historia alemanas. En Baviera, el comienzo de la Primera Guerra Mundial está integrado dentro del grupo “Imperialismo y Primera Guerra Mundial” que trata de cuatro temas principales :

1. Crisis en los Balcanes, magnicidio de Sarajevo y el “camino hacia la guerra”
2. La Guerra industrializada y como la gente experimentó esta Guerra tanto en el frente como en casa.
3. El emblemático año de 1917 y la Revolución Rusa
4. Fin de la Guerra, Tratado de Versalles y consecuencias.

Habiendo cubierto este capítulo, a menudo encontramos un vínculo más cercano con el capítulo de la “República de Weimar” que terminó en el colapso de la primera democracia parlamentaria alemana y el advenimiento del Nacional Socialismo.

Principalmente los libros de texto responden a la llamada “controversia de Fischer”. En 1961, el historiador Fritz Fischer presentó en su trabajo “Objetivos alemanes en la Primera Guerra Mundial” [Griff nach der Weltmacht. Die Kriegszielpolitik des kaiserlichen Deutschlands 1914/1918, Düsseldorf] una tesis que proclama que la Alemania imperial no se había lanzado de cabeza a la Primera Guerra Mundial y que no hubo “estallido” de la Primera Guerra Mundial.

Partes importantes de la sociedad política, social y militar más bien habrían conducido al Reich Alemán deliberadamente a la Primera Guerra Mundial prestando, supuestamente, una especial atención a no ser el atacante. La tesis ha sido fuertemente criticada por los historiadores alemanes ya que habría confirmado con retraso la llamada “culpabilidad de guerra” alemana establecida en el artículo 231 del Tratado de Versalles

Sin embargo en Alemania, todas las fuerzas sociales desde la izquierda a la derecha se habían estado negando a aceptar las acusaciones hechas en el Tratado de Versalles desde 1919. Hoy en día, los historiadores son de la opinión de que no hay una culpabilidad definida del comienzo de la Primera Guerra Mundial y sobre todo de que Alemania no puede asumir la responsabilidad exclusiva de este estallido, aunque reconocen claramente “planes de guerra” de ciertas partes de la sociedad y gobierno

alemanes.

Hoy en día, la mayoría de los libros de texto evitan a propósito formulaciones como “deslizándose a la Guerra” o “estallido de la Guerra” utilizando más bien la terminología más neutral de “camino hacia la Primera Guerra Mundial”. Teniendo en cuenta el significado pasado y presente de esta cuestión, es importante clarificar la implicación de la elección de la terminología

(Lanzarse versus estallido versus comienzo, etc...) para animar a los alumnos a que desarrollen una opinión más bien crítica y propia.

Autor: Equipo-EHISTO, Augsburg